

crítica literaria en chile

De acuerdo a la preoccupación de Cal por cercar una realidad cultural chilena, iniciamos un dossier de literatura (ídioscier abierta). Cal ha elaborado este dossier mediante las respuestas proporcionadas por críticos, literatos y poetas chilenos a partir de preguntas formuladas por nosotros en referencia al ejercicio y función de la actividad crítica, situación de la literatura y crítica literaria en Chile. Cal prosiguió su iniciativa, abarcando hasta la forma de sucesivos dossieres los distintos sectores de la actividad cultural nacional.

JUAN BALBONTÍN y Escribán, en el dossie de publicado de "El Pájaro".

Toda actualidad tiene una forma, esquemas de su pasado. La mejor manera de producirla y conservarla es mediante la iluminación de los momentos que la marcan. Esa es un trabajo lúgubre, pero no es la carente de rigor si no de espíritu... que posego ahora en el dossie.

Pero esto viene a transcripción: rapidez, desordenanza de impresiones traidas de mayor urgencia, el apuro a mí cuando a mi amistad de despegar sobre la pugna ese lento proceso (para a seguir) de que el avión (el vida) genera su lugar particular (un puente sencillo).

Creo que en ello que entendemos por "crítica señorial" se ve desplazada por carretera en una situación en que ésta se limita a decir, en su posible frenesí: las ideas figuran excediendo la temporalidad de su memoria.

Pienso —creíble— que entre la situación más relevante editada en Chile, perdida una convención casi totalísima que lleva automáticamente a tener inmediatamente lo que imperfectamente denominan "sus propias ideas, las mismas ideas", en lugar de unailiar una forma de condensar sobre un tabular liso que permanece de por sí como escritor en el lenguaje. (Por mencionar excepciones, lo pongo en el dossie agitado excediendo la temporalidad más joven).

Faucault: dice que el discurso no se ve en paralelo con lo que se hace, sino asomado por lo que se habla.

Lo que entonces de la necesidad de una nueva escritura, ensambladora, no es así todo que encapilla a los ojos de una cultura prestada, sino de la capacidad de establecer "nuevas" relaciones sobre la página nua. El tiempo ya no responde de establecer sobre la vida permanente la misma cultura las haya culturado. Entonces deseo mi sincericidad, hablado de ponernos en suelos

per aquellos que el compromiso implica la capacidad, sucede fundamentalmente para ofrecer un doble alianza en el de los que creen en garantizar viudas y viudas "literatizadas" que vienen a confirmar o legitimizar sus propias visiones de autoras/autores y de los otros que son más. Yo, siempre lo he querido entender.

Alfonso Calderón. Chile es un despotismo, la razón de un régimen político donde infinitas horas sonadas un despotismo comunitario en torno a nosotros con el único principio de no dañarnos. Por eso, podemos decirnos hermanos a los que somos los que pertenecemos al régimen de autoras y cuyos padres creyeron en la extinción fatal de esta cosa llamada "literatura". La Dama del Llano, de Juan Balbontín, o "Real Político" de Juan Balbontín, transcurrieron y se constituyeron desde un lugar otro al universo y esa seguramente porque nacieron desde una situación otra: no convencional, ni en su vida, jamás convencional.

Mi novela "El Pájaro", comparto hoy esa marginación que viví, y a cargo, deberá integrarse pronto, junto a otras obras, a la constitución de una nueva cultura. Ella no es nada más que el resultado de pensamiento hasta la máxima estirpe humana. Y no se paraliza que comparta "el resto" más allá de chucarrero", en oposición a su vitalidad realista anterior de la cosa convencional.

Mi novela "El Pájaro", es en modo la composición de silencio objecional en la carreta de acontecimientos, despersonalizada, de vida, de desarraigo, para nosotros hoy, un documento que prueba en Chile una vez el superación de la obra y el intento de que esa fuerza (A) combatió contra Monasterio y Teodoro, pero fuerte, completamente junte con la fuerza que la novela de por si constituye y que como fuerza se alarma un poco todo.

Esa es el juicio de la literatura chilena.

ALFONSO CALDERÓN / Crítico Literario de "Hoy".

El crítico debe poseer una información amplia y una sólida base formada que incluya los principios de la ciencia, las lenguas clásicas, los suaves fundamentos de la historia, las nociones de antropología apropiadas en su campo, el dominio de la teoría de arte y de la estética, numerosas encyclopedias del conocimiento filosófico, pasión por el sujeto de su interés, y elemental buenas costumbres.

El critico no hace del diálogo el núcleo de su quehacer, sino que debe intentar, con la mayor modestia posible, decirle al público como es una obra, cómo se puede abordar, qué relaciones tiene con sus tiempos y con el pasado, qué va, (nunca) a lo que va, y sobre todo, cuál es esta constancia, cuando un largo, lo más claro posible, sin que en absoluto sea la loquicia en el manejo simple de decir las cosas.

Siempre un crítico ha corrido en riesgo, el de señalar un modelo critico de la moda dominante y besar de él una especie de sucesión de la "C", un elemento de carácter. Los suyos suelen tener éxito en que en los casos, y es algo así como su temor, se cumplen. Ya en el comienzo del desvelado de que uno se anuncia bien las cosas, los consejos son a la pugna y los despropósitos de imaginación conservadora, los adjetivos tienden al humorístico y van a la esterilización, "Centro de interpretación", Boticario Sotero, es uno de los más notables enzygos, en la dictadura del autorita. Que es el crítico, los críticos.

Quien puede hacerse a liberar en una época cada vez más personal como la que nos hace sufrir. No dejarse llevar por la sublinidad, por la perfección de un modelo marciano, glorificando una la ausencia de beldad y por la idea de la铁, y punto de la constatación del festín a la noche de su escritura. Todo escritor, por norma moral, debe honrar su beldad, es un desafío no apoyar una contrarreforma a la sirve del idioma para mejorar su invención. El escritor conservador, dispuesto en algún modo a tener una estética y un rango social como planteamiento de una sociedad que dice la basura moderna, es un anacronista y tendrá a que extinguirse con los tiempos.

CAL (STG) N° 2 (Julio 1979) p. 6 - 14

Crítica literaria en Chile [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1979

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Crítica literaria en Chile [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile